
 

Stadt Arendsee (Altmark) 10. April 2017 
 
 

Niederschrift über die 1398. Sitzung des Finanzausschusses 

 
 
Datum: 04.04.2017 Beginn: 19:00 Uhr 
Ort: Rathaus, Sitzungszimmer, Arendsee Ende: 20:35 Uhr 
 
Teilnehmer: 

Herr Hartmut Baier  
Frau Renate Benecke  
Herr Thomas Büttner  
Herr Hans-Georg Kempcke  
Herr Norman Klebe  
Frau Christel Tiemann  
 
Verwaltung: 

Frau Sigrid Lüdecke  
 
Presse und Zuhörer: 

Altmark-Zeitung, Herr Ziems (öffentlicher Teil) 
Volksstimme, Frau Räßler (öffentlicher Teil) 
 
 
Tagesordnung: 
 
1.  Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der feh-

lenden Mitglieder des Ausschusses und der Beschlussfähigkeit 
2.  Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der 

Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung 
von zusätzlichen Tagesordnungspunkten in nicht öffentlicher Sitzung 

3.  Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der Nieder-
schrift der öffentlichen Sitzung des Ausschusses vom 02.03.2017 

4.  Abschließende Beratung über den Haushaltsplan 2017 einschließlich Auswertung 
der Anhörung der Ortschaften und Ausschüsse 

5.  Beschluss: Erlass einer Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2017 
6.  Beschluss: Haushaltskonsolidierungskonzept 
7.  Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und der Amtsleiterin 
8.  Anfragen und Anregungen 
 
 
TOP 1: Eröffnung der Sitzung; Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der 
fehlenden Mitglieder des Ausschusses und der Beschlussfähigkeit 

Der Vorsitzende des Ausschusses, Herr Klebe, eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwe-
senden. Es sind alle 6 Mitglieder des Ausschusses anwesend. Die Beschlussfähigkeit ist 
gegeben. 
Die Ladung erfolgte ordnungsgemäß. 
 
   
TOP 2: Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der 
Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung in öffentlicher Sitzung über die Behandlung 
von zusätzlichen Tagesordnungspunkten in nicht öffentlicher Sitzung 
Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt. 
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TOP 3: Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift und Feststellung der Nie-
derschrift der öffentlichen Sitzung des Ausschusses vom 02.03.2017 

Der öffentliche Teil der Niederschrift der Sitzung vom 02.03.2017 wird mit 5 Ja-Stimmen und 
einer Stimmenthaltung festgestellt. 
 
   
TOP 4: Abschließende Beratung über den Haushaltsplan 2017 einschließlich Auswer-
tung der Anhörung der Ortschaften und Ausschüsse 
Herr Klebe und Frau Lüdecke stellen die Ergebnisse der Anhörung vor. 
Herr Klebe erläutert die den Mitgliedern des Finanzausschusses übergebene Übersicht über 
die Anhörung der Ortschaften zum Entwurf des Haushaltes 2017. 
 
   
TOP 5: Beschluss: Erlass einer Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2017 

Frau Lüdecke erläutert die den Mitgliedern des Finanzausschusses übergebene Investitions-
übersicht der Stadt Arendsee (Altmark) und OT – Haushaltsjahr 2017. Dies ist die überarbei-
tete Version nach den Beratungen in den Ortschaftsräten und Ausschüssen. 
Sie verweist auf die neue Maßnahme Krisenmanagement – Ausstattung (20.000 €) und er-
läutert die Notwendigkeit dieser Maßnahme. 
 
Herr Kempcke fragt, ob in der Ausstattung auch bauliche Maßnahmen enthalten sind.  
Herr Klebe sagt, dass die die technische Ausstattung (Hard- und Software, Internetan-
schluss) für 6 Arbeitsplätze für den Stab Krisenmanagement betrifft. Wo diese Stabsstelle 
stationiert wird, muss noch geklärt werden. Zur Debatte steht die Wohnung im alten Feuer-
wehrgerätehaus Arendsee.  
Herr Baier schlägt als Standort das Haus des Gastes und der Begegnung vor, da hier ent-
sprechend große Räumlichkeiten vorhanden sind, die dafür genutzt werden könnten.  
Frau Lüdecke sagt, dass mit dieser Maßnahme nichts Bauliches veranschlagt ist: Es handelt 
sich hier lediglich um Ausstattung. 
Herr Kempcke fragt, wo die Technik hinkommt. Dies muss klar sein, bevor sie angeschafft 
wird. 
Herr Klebe sagt, dass die Standortfrage im Fachausschuss zu klären ist (Rathaus, Feuer-
wehrwache, Haus des Gastes). 
Herr Baier sagt, dass die Standortfrage sehr wichtig ist. 
 
Herr Klebe informiert, dass für die Maßnahme Ausstattung Feuerwehr 10.000 € mehr in An-
satz gebracht wurden. 
Herr Baier sagt, dass er kurzfristig die Information erhalten hat, dass die Feuerwehr Mechau 
das vorhandene Notstromaggregat aus technischen Gründen nicht benutzen kann. Er fragt, 
ob hier ein Umbau oder eine Ersatzbeschaffung möglich ist. Dieser Sachverhalt ist dem Ge-
meindewehrleiter bekannt. 
 
Herr Kempcke spricht die Thematik Kleiderkammer an. Für die Wehr in Lohne sind dringend 
neue Uniformen erforderlich. 
Herr Klebe informiert, dass in vielen Orten der Wunsch besteht, die aktiven Mitglieder mit 
neuen Uniformen auszustatten. Dies ist aber eine Maßnahme für den Ergebnisplan.  
 
Herr Klebe informiert über die Notwendigkeit der Baumaßnahmen Grundschule Fleetmark. 
Hier sind 95.500 € geplant. Weiter erläutert er die Änderungen bei den Maßnahmen Aktive 
Stadt- und Ortsteilzentren (INSEK), Nebenanlagen L 1, Erschließung Birkenweg, Parkweg, 
Akazienweg, und 1. BA Hinter den Gärten. Für weitere Maßnahmen (ggf. auch Dorferneue-
rung) sind 50.000 € vorgesehen. Die Verwendung soll nach vom Stadtrat bestätigten Prioritä-
tenlisten erfolgen Prioritätensetzungen für Investitionen sollten nach folgender Aufteilung 
erfolgen: 
- Investitionen im Straßen- und Wegebau 
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- Investitionen in Straßenbeleuchtung 
- Investitionen in andere Infrastruktur (auch Hochbau) 
 
Herr Kempcke sagt, dass im Bereich der Grundschule Fleetmark bei der Beschaf-
fung/Aufstellung von Spielgeräten auch Schattenplätze geschaffen werden sollten.  
Frau Lüdecke weist darauf hin, dass beim Straßen- und Wegebau Prioritäten eine Rolle spie-
len müssen. 
 
Herr Kempcke sagt, dass er immer wieder um die Erstellung einer Prioritätenliste gebeten 
hat. Eine solche Liste hat er bis heute noch nicht im Stadtrat zur Beschlussfassung gesehen. 
Die Erstellung dieser Liste darf nicht auf die lange Bank geschoben werden. Dies ist Sache 
des Bauamtes. Dabei ist zu beachten, dass je eine Prioritätenliste für Investitionen und eine 
für Instandhaltungen erarbeitet werden muss. 
Herr Klebe sagt, dass die Zuarbeit aus den Ortschaften zur Prioritätenliste vorliegt. Sie wurde 
auch schon im Bauausschuss vorgestellt und zur Kenntnis genommen. Die Unterlagen sind 
vorhanden. Er schlägt vor, diese Prioritätenlisten auf die Tagesordnung des nächsten Bau-
ausschusses zu setzen. 
 
Herr Kempcke fragt, wo die Maßnahme Umbau Flachbau zur Kita in Fleetmark zu finden 
sind. 
Frau Lüdecke erklärt, dass diese Maßnahme im Haushalt 2016 war und aus dem STARK V-
Programm resultiert. 
 
Herr Kempcke fragt zur Maßnahme Neubau Heizung im Rathaus. 
Herr Klebe sagt, dass die Maßnahme im langfristigen Finanzplan für 2019 enthalten ist. Eine 
konkrete Planung gibt es aber noch nicht. 
 
Herr Klebe verliest die Beschlussvorlage. 
 
Festlegung: 
Die Mitglieder des Finanzausschusses stimmen der Beschlussvorlage zu und empfeh-
len dem Stadtrat die Beschlussfassung. 
Abstimmung: 
Dafür: 6 
 
   
TOP 6: Beschluss: Haushaltskonsolidierungskonzept 

Frau Lüdecke erläutert die den Mitgliedern des Finanzausschusses übergebene Darstellung 
zum Konsolidierungskonzept. Sie verweist auf die Erhöhung der Grundsteuer B auf 450 % ab 
dem Jahr 2020 und die Anpassung der Grundsteuer A und der Gewerbesteuer ab dem Jahr 
2020 auf den dann gültigen Hebesatz für die Berechnungen der Zuweisungen nach dem 
FAG. 
 
Herr Kempcke spricht die Erhöhung der Hundesteuer an. Er sagt, dass hier nur eine be-
stimmte Gruppe von Menschen gesehen wird. Der Erhöhung auf 60,00 € für den ersten Hund 
würde jährlich 30.000 € mehr Einnahmen bringen. Er vertritt die Meinung, dass die Steuer für 
den ersten Hund so wie bisher bleiben sollte. Für den 2., 3. usw. Hund sollten mehr Steuern 
entrichtet werden. 
Frau Lüdecke sagt, dass der Effekt an Mehreinnahmen nur über den ersten Hund kommt. 
 
Frau Tiemann sagt, dass man die Überprüfung Pacht- und Mietverträge nicht vergessen soll-
te.  
 
Herr Klebe verliest die Beschlussvorlage. 
 
Festlegung: 
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Die Mitglieder des Bauausschusses stimmen der Beschlussvorlage zu und empfehlen 
dem Stadtrat die Beschlussfassung. 
Abstimmung: 
Dafür:  5 
Dagegen: 1 
 
   
TOP 7: Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden und der Amtsleiterin 

keine; 
 
   
TOP 8: Anfragen und Anregungen 

keine; 
 
   
 
 
  
Bürgermeister Protokollantin 
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